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КРУГЛЫЕ СТОЛЫ ОРЛОВСКОГО 

Именно эту цифру озвучил 
заместитель председателя 
правительства области, руко-
водитель агропромышленного 
блока В.М. Серов, открывая 
работу состоявшегося в рам-
ках форума круглого стола 
«Современные проблемы аг-
рарного комплекса: стратегия 
объединения». Только в ходе 
самого форума подписано де-
сять соглашений на вложение 
в АПК Орловщины долгосроч-
ных инвестиций в размере 10 
миллиардов рублей.

Продолжается реализация 
ранее заключенных, крупней-
ших в истории сельхозпроиз-
водства региона проектов. 
Введены в эксплуатацию мощ-
ные комплексы по производ-
ству молока, рассчитанные 
на содержание 1200 дойных 
коров каждый, в Орловском 
и Болховском районах, а инве-
сторы — ОАО АПК «Орловская 

Нива» и ООО «Юпитер» уже ве-
дут строительство вторых оче-
редей фабрик молока такой же 
мощности. На стадии завер-
шения масштабный инвести-
ционный проект ЗАО АВК «Эк-
сима», охватывающий почти 
половину районов области, — 
проект фактически совершает 
технологическую революцию 
в свиноводстве не только Ор-
ловской области, но и всей 
страны. В Шаблыкинском рай-
оне масштабные программы 
реализуются как в животно-
водстве, так и в растениеводс-
тве ЗАО «Р.О.С. Ювелирэкс-
по». На сегодняшний день вне 
сферы интересов перспектив-
ных инвесторов в регионе не 
осталось ни одного района.

Н е  с л у ч а й н о ,  о т м е т и л 
В.М. Серов, Министерством 
сельского хозяйства РФ одоб-
рены областные программы 
по развитию мясной и молоч-

ной отраслей, что «позволит 
нам привлечь дополнительные 
источники бюджетной подде-
ржки». Во взаимодействии 
с Инвестиционным фондом 
РФ решается вопрос по инф-
раструктурной поддержке 
проектов, направленных на 
расширение мощностей в жи-
вотноводстве и строительство 
зерновых элеваторов.

Важно всемерно развивать 
малый и средний бизнес на се-
ле, ведь именно от него в пер-
вую очередь зависит благопо-
лучие каждого отдельно взято-
го села и деревни. И здесь 
важную роль может сыграть 
областная программа разви-
тия сельскохозяйственной 

потребительской кооперации, 
позволяющая координировать 
производственную деятель-
ность крестьянских (фермерс-
ких) и личных подсобных хо-
зяйств населения, включая 
и реализацию выращенной 
сельскохозяйственной про-
дукции. В настоящее время 
в области работает 53 сель-
скохозяйственных потреби-
тельских кооператива, объ-
единяющих более 10 тыс. че-
ловек.

Все это является примера-
ми стратегии объединения 
всех субъектов агробизнеса — 
региональной власти, крупно-
го, среднего и малого бизне-
са, инвестиционных компаний 

в рамках реализации механиз-
ма государственно-частного 
партнерства для выполнения 
главной стратегической зада-
чи — устойчивого развития се-
ла, включающего в себя про-
изводство и переработку сель-
хозпродукции, развитие тер-
риторий и повышение каче-
ства жизни сельского населе-
ния.

Выстроенные структура и 
механизм позволяют четко 
разграничить уровни взаимо-
действия, где федеральная 
власть определяет стратегию 
развития отраслей, регио-
нальная осуществляет взаи-
модействие власти и бизнеса 
в рамках региональных клас-
теров по конкретизации по-
ставленных стратегических 
целей; бизнес и муниципали-
теты обеспечивают реализа-
цию конкретных инвестицион-
ных проектов. Такая система 
в наибольшей степени позво-
ляет консолидировать общие 
усилия на приоритетных на-
правлениях развития отрас-
лей АПК и региона в целом.

В состоявшемся на заседа-
нии круглого стола обмене 
мнениями приняли участие ге-
неральный директор ОАО «РАВ 
Агро-Про» И.Б. Хейфиц, на-
чальник управления сельского 
хозяйства Орловского района 

Н.А. Чупахина, доктор эко-
номических наук, декан эко-
н о м и ч е с к о г о  ф а к у л ьт е т а 
ОрелГАУ Н.И. Прока, доктор 
экономических наук, зав. ка-
федрой технологии и товаро-
ведения продуктов питания 
ОрелГТУ Т.Н. Иванова и дру-
гие. В числе наиболее острых 
проблем, стоящих в настоя-
щее время перед крупными 
инвестиционными компания-
ми, назывались задержки 
в оформлении и получении 
кредитных ресурсов, что отра-
жается на темпах строитель-
ства и ввода в эксплуатацию 
животноводческих и других 
производственных объектов.

— Соответствующим феде-
ральным структурам надо бо-
лее оперативно выполнять по-
ручения Президента и Пред-
седателя Правительства РФ 
о выделении кредитных ресур-

сов для поддержки инвестици-
онных проектов в АПК, — не 
раз звучало на заседании.

Заждались и органы власти 
и представители аграрного 
бизнеса принятия Госдумой 
нужных поправок в закон об 
обороте земель сельскохозяй-
ственного назначения и ряд 
других законодательных ак-
тов, которые смогли бы устра-
нить почти непреодолимые 
сейчас препоны по оформле-
нию аренды невостребован-
ных земельных долей, площа-
ди которых в каждом районе 
исчисляются тысячами гекта-
ров.

С мерами, принимаемыми 
в этом направлении феде-
ральными органами, участни-
ков круглого стола ознакомил 
начальник отдела целевых 
программ и инвестиционной 
политики департамента эко-

номики и финансов Минсель-
хоза РФ Е.А. Денисов.

На заседании круглого сто-
ла продолжилось подписание 
ряда инвестиционных согла-
шений между правительством 
области и различными бизнес-
структурами. Так, новое согла-
шение с ООО «Холдинговая 
компания «Белый Фрегат» 
предусматривает, в частности, 
строительство элеватора в 
Глазуновском районе с объ-
емом инвестиций 400 милли-
онов рублей. Чуть меньше — 
350 миллионов рублей плани-
рует вложить в организацию 
эффективного производства 
сельскохозяйственной про-
дукции, включая строитель-
ство молочного комплекса, 
ООО «Пульс-Агро». Около 200 
миллионов рублей будут на-
правлены ЗАО «Щелково-Аг-
рохим» в строительство эле-
ватора и комплекса по произ-
водству семян зерновых куль-
тур в Малоархангельском рай-
оне.

Завершилась работа круг-
лого стола торжественным 
вручением производственно-
му кооперативу «Орловский 
комбинат хлебопродуктов» 
(председатель Б.Э. Оленичев) 
диплома первой степени 
и премии губернатора за по-
беду в конкурсе «За качество» 
в номинации «Предприятия 
промышленности и агропро-
мышленного комплекса».

Юрий СЕМЁНОВ.

С информацией о развитии 
малого и среднего бизнеса в ре-
гионе выступил начальник об-
ластного управления внешнеэ-
кономических и межрегиональ-
ных связей, инвестиционной 
деятельности и развития пред-
принимательства В.В. Панарин. 
В регионе работает 8760 субъ-
ектов малого и среднего пред-
принимательства, из них почти 
четверть — малые. Хозяйствен-
ную деятельность осуществляют 
20,5 тыс. ИП без образования 
юридического лица.

— Количество малых пред-
приятий с каждым годом увели-
чивается, — отметил Панарин. 
— Гибко реагирующий на потре-
бительский спрос малый бизнес 
доминирует в таких отраслях, 
как пищевая и легкая промыш-
ленность, бытовое обслужива-
ние, ЖКХ, производство строй-
материалов, торговля, потреб-
кооперация и других. На долю 
промышленности приходится 
более 35% всего объема про-
дукции малых предприятий. В 
2008 году малые промышлен-
ные предприятия выпустили то-
варов (выполнили работ, оказа-
ли услуг) на 4,4 млрд. рублей.

На долю малых предприятий 
в прошлом году приходилось 
свыше 35% общего числа заня-
тых в строительстве. Малые и 
средние предприятия активно 
работают в сфере связи, АПК. 
Продолжается рост инвестици-
онной активности малых пред-
приятий: с их стороны суммар-
ный объем инвестиций в основ-
ной капитал в 2008 году соста-
вил 1 млрд. 266 млн. руб.

— У нас появились инноваци-
онные предприятия, занимаю-
щиеся разработкой принципи-
ально новых видов продукции, 
— сообщил Панарин. — Это 
«Электрум АВ» (разработка и 
производство электронных ком-
понентов), «Завод «Флакс» (про-
изводит оснастку для стеколь-
ной промышленности) и другие.

В.В. Панарин отметил еще 
одну особенность развития ма-
лого и среднего бизнеса в реги-
оне: это сформировавшаяся за 
последние годы система взаи-
модействия крупных и малых 
предприятий. Их кооперирова-
ние на ряде промышленных пло-
щадок г. Орла способствует по-
вышению конкурентоспособ-
ности малых предприятий, сни-

жению уровня монополизации 
крупных предприятий в ряде от-
раслей. В.В. Панарин особо под-
черкнул роль предприниматель-
ских общественных объедине-
ний в поддержке малого и сред-
него бизнеса, а также рассказал 
о совершенствовании регио-
нальной нормативно-правовой 
базы предпринимательства. 

В апреле текущего года в 
окончательной редакции был 
принят Закон Орловской обла-
сти «О развитии малого и сред-
него предпринимательства в 
Орловской области». На засе-
дании шла речь и о создании 
Координационного совета по 
развитию малого и среднего 
предпринимательства в Орлов-
ской области, о долгосрочной 
целевой программе «О разви-
тии и поддержке малого и 
среднего предпринимательс-
тва в Орловской области на 
2009—2011 годы» (общий объ-
ем ее финансирования из всех 
источников — около 200 млн. 
рублей), других мерах подде-
ржки. Также отмечалось, что 
одной из главных задач являет-
ся участие нашего региона в 
федеральных программах, 
обеспечение господдержки 
малого предпринимательства. 
По результатам прошедшего 
конкурса Минэкономразвития 
областью уже получены свыше 
43 млн. рублей на поддержку 
предпринимательской дея-
тельности.

 В ходе круглого стола обсуж-
дался ряд проблем, которые ис-
пытывает сегодня малый и сред-
ний бизнес. Об орловском мол-
горкомбинате как о нестабиль-
ном партнере в сфере бизнеса 
говорила индивидуальный пред-
приниматель, руководитель об-
щественного объединения пред-
принимателей  Сосковского 
рай она М.В. Корниенко. 

Между предпринимателями и 
представителями банков состо-
ялся обстоятельный и долгий 
диалог, касающийся условий 
кредитования. Было высказано 
немало мнений по этому поводу. 
В частности, предприниматели 
говорили об ужесточении усло-
вий кредитования, об огромном 
количестве лишних, по мнению 
предпринимателей, бумаг, кото-
рые приходится представлять 
банкам, были и другие претен-
зии. Предприниматели не стес-

нялись в высказываниях, говоря 
о том, что им приходится бук-
вально «вымаливать у Сбербан-
ка кредиты», которые если и 
удается взять, то под большие 
проценты.

На эту тему высказался и 
предприниматель со стажем 
С.Г. Потемкин. Он отметил, что 
по какой-то причине сегодня тя-
желее всего приходится пред-
принимателям с чистой кредит-
ной историей: «Банки особенно 
давят тех, из которых можно что-
то выжать, к «просрочникам» от-
ношение совсем другое».

Замуправляющего Орловс-
ким отделением Сбербанка РФ 
И.В. Амелина отметила, что в 
настоящее время Сбербанком 
рассматривается вопрос о воз-
можном понижении процентной 
ставки по кредитам для пред-
принимателей до 16%.

На заседании круглого стола 
также выступили представители 
«Банк Уралсиб», Орловского фи-
лиала ЗАО «Райффайзенбанк». 
Они представили полную ин-
формацию об условиях креди-
тования предпринимателей, от-
ветили на все их вопросы. Одна-
ко, судя по настроению пред-
принимателей, присутствовав-
ших в зале, особенного энтузи-
азма предложения банкиров у 
них не вызвали.

С.В. Семенов, директор Ор-
ловского регионального фонда 
развития и микрокредитования, 
созданного в рамках реализа-
ции областной целевой про-
граммы поддержки малого и 
среднего предпринимательс-
тва, сообщил о том, что в на-
стоящее время фондом уже при-
нимаются заявки от предприни-
мателей на получение кредитов 
с процентной ставкой 18% годо-
вых. Предприниматели могут 
рассчитывать на так называе-
мые микрокредиты в сумме от 
50 до 300 тыс. рублей сроком до 
года. Преимущественное право 
в получении кредитов будет пре-
доставляться предпринимате-
лям, которые  обеспечивают но-
вые рабочие места.

О деятельности недавно со-
зданного фонда поддержки ма-
лого и среднего предпринима-
тельства в г. Орле рассказал его 
исполнительный директор, де-
путат горсовета М.Ю. Берников. 

Итоги заседания подвел 
Ю.А. Есипов. Он отметил, что в 
ходе работы круглого стола об-
суждались злободневные воп-
росы. Он также подчеркнул, что 
структуры, которые обеспечива-
ют поддержку малого и средне-
го бизнеса, получили пищу для 
размышлений.

В заключение состоялось 
вручение предпринимателям 
почетных грамот губернатора за 
активное участие в социально-
экономическом развитии Ор-
ловской области, а также дипло-
мов лауреатов конкурса на со-
искание премии губернатора 
Орловской области за качество.

Наталья ЗАРУБИНА.

 Руководители промышленных 
предприятий отправились на автобу-
се на Орловский завод ОАО «Северс-
таль-Метиз», где, начиная с ярмарки 
инвестиций 2006 года, осуществля-
ется один из самых перспективных 
инвестиционных проектов по созда-
нию промышленного центра «Орел». 
Этот большой проект, как матрешка, 
вобрал в себя и продолжает вбирать 
другие проекты по созданию новых 
производств. Впрочем, его можно 
также сравнить с растущим деревом, 
на котором появляются все новые и 
новые прочные ветви. На 
экономическом форуме, 
например, было подписа-
но соглашение о сотруд-
ничестве правительства 
Орловской области с ком-
панией «Промхолод». Речь 
идет о создании на про-
мышленной площадке Ор-
ловского завода ОАО «Се-
версталь-Метиз» нового 
предприятия по производ-
ству предварительно изо-
лированных пенополиуре-
таном труб для прокладки 
трубопроводов холодного, 
горячего водоснабжения и 
отопления с общим объ-
емом инвестиций 1 млн. 
долларов. 

 Возможно, кто-то из 
наших читателей скепти-
чески улыбнется: дескать, 
это только будет. Однако 
уже сейчас в рамках ин-
вестиционного проекта 
«Промышленный центр «Орел» на 
площадке данного завода работает 
более 20 предприятий и организа-
ций. С посещения одного из них, ко-
торое уже сейчас можно отнести к 
наиболее крупным и высокотехноло-
гичным в нашей области, и началась 
отраслевая конференция «Инвести-
ции как фактор, определяющий пер-
спективу инновационного развития и 
диверсификации промышленности».

 Речь идет о новом предприятии 
ООО «Орловский завод металло-
конструкций». История его создания 
началась на ярмарке инвестиций 
2007 года с подписания соглашения 
о сотрудничестве администрации 
Орловской области и компании ЗАО 
«Стройиндустрия ПСК». А сегодня 
здесь уже ведется производствен-
ная деятельность. Участники эконо-
мического форума увидели в двух 
просторных цехах современные ком-
плексы с компьютерным управлени-
ем, которые позволяют обеспечи-
вать высокую эффективность произ-
водства. Произвела большое впечат-
ление газовая резка: в считанные 
минуты прочнейший лист металла 
толщиной почти в сантиметр акку-
ратно, как кусочек сыра, разрезался 
сразу на восемь продольных поло-
сок. На другом комплексе с помо-
щью компьютера по заданным чер-
тежам моментально выполнялись 
сверлильные и другие операции. Для 
работающих созданы хорошие усло-
вия: есть оборудованная всем необ-

ходимым комната приема пищи, ме-
дицинский пункт, душевые и т.д.

 А затем в конференц-зале Орлов-
ского завода ОАО «Северсталь-Ме-
тиз» началось обсуждение. Открыл 
отраслевую конференцию руководи-
тель департамента имущества, про-
мышленности и информатизации 
Орловской области Ю.В. Коростел-
кин.

Юрий Викторович сказал, что сей-
час очень важно определить пути фи-
нансового выздоровления, прежде 
всего, реального сектора экономи-

ки, и как следствие — всей экономи-
ки области. Если посмотреть дина-
мику за пять месяцев, то сегодня в 
обрабатывающей промышленности 
наступила определенная стабилиза-
ция. И за два последних месяца даже 
наблюдается небольшой пока при-
рост. Хотя в перерабатывающей про-
мышленности ситуация за послед-
ние два месяца, наоборот, ухудши-
лась. Такая вот дифференциация на-
блюдается в реальном секторе. Эко-
номический форум как раз направ-
лен на то, чтобы максимально точно 
определиться в работе по развитию 
производства.

Анализ показывает, что сегодня 
количество заказов по некоторым 
предприятиям начинает увеличи-
ваться. И усиливается роль инвести-
ционной составляющей в жизни ак-
ционерных обществ.

В Орловской области есть приме-
ры эффективного развития иннова-
ционных производств, основанных 
на активной инвестиционной дея-
тельности. Это такие предприятия, 
например,  как «Межгосметиз-
Мценск» (российский лидер по про-
изводству современных сварочных 
материалов), «Стеклопак» (один из 
ведущих сегодня в России произво-
дителей упаковочного оборудова-
ния), «Электротекс» (производитель 
широкого спектра энерго- и ресур-
сосберегающего оборудования). 
«Ливгидромаш» и «Ливнынасос» — 
производители конкурентоспособ-

ного насосного оборудования. На 
конференции звучали и другие при-
меры.

Важной тенденцией, сказал Юрий 
Викторович, является создание и 
развитие производственных площа-
док — так называемых промышлен-
ных кластеров. В этой связи интере-
сен опыт Орловского завода ОАО 
«Северсталь-метиз» по реализации 
проекта «Промышленный центр 
«Орел», который может быть исполь-
зован другими промышленными 
предприятиями. 

 Генеральный директор ОАО «Се-
версталь-Метиз» О.В. Ветер расска-
зал на конференции об инвестици-
онной стратегии развития компании 
«Северсталь-Метиз». Он подчерк-
нул, что дальнейшее развитие про-
екта «Промышленный центр «Орел» 
— это шанс укрепить социальную за-
щиту работников, обеспечить устой-
чивое развитие всего региона. Ис-
полнительный директор Орловского 
завода ОАО «Северсталь-Метиз» 
С.А. Татенко говорил о результатах и 
перспективах развития проекта 
«Промышленный центр «Орел». 

За период с 2006-го по 2008 год, 
по его словам, компания «Северс-
таль-Метиз» самостоятельно инвес-
тировала в развитие производства 
на этой площадке порядка 572 млн. 
рублей. Кроме того, сказал С.А. Та-
тенко, за счет привлечения партне-
ров на эту промышленную площадку 
было привлечено более 1 млрд. руб-
лей инвестиций. 

 Исполнительный директор ООО 
«Орловский завод металлоконструк-
ций» Б.М. Пермяков сообщил, что в 
реализацию инвестиционного про-
екта по созданию этого предприятия 
вложено около 800 млн. рублей, из 
них 300 млн. — в покупку высокопро-
изводительного оборудования, 150 
млн. — в строительно-монтажные 
работы. При этом ремонтные работы 
вели орловские фирмы. Первое обо-
рудование на завод поступило в но-
ябре прошлого года, а первая про-

дукция была изготовлена 6 марта 
2009 года. Сейчас завод выдает 300 
тонн металлоконструкций в месяц. 
Это только начальный этап. Предпо-
лагается довести объем производ-
ства до 1200 тонн в месяц. Сейчас 
здесь изготавливаются конструкции 
для кондитерской фабрики в Курске, 
для свинокомплекса СГЦ «Знаменс-
кий» Орловской области и для мо-
лочно-товарных ферм Псковской об-
ласти.

 На конференции выступили так-
же директор Орловского филиала 

ЗАО «ГК «Таврида Элект-
рик» — Орлов ского элек-
тротехнического завода 
В.А. Журихин и директор 
О р л о в с к о г о  ф и л и а л а 
О А О  « Ц е н т р Те л е к о м » 
И.Д. Махов. 

 Подводя итоги обсуж-
дения, Ю.В. Коростелкин 
отметил, что несмотря, на 
сложные экономические 
условия, сегодня, по дан-
ным экономического фо-
рума, совокупные инве-
стиции промышленных 
предприятий области со-
ставили 1,5 млрд. рублей. 
По сегодняшнему време-
ни это хорошо. Каждый 
руководитель предпри-
ятий думает об инвести-
ционном развитии, новых 
технологиях. А если гово-
рить о привлеченных ин-
вестициях, которые при-
шли извне, то с учетом 

подписанных на форуме губернато-
ром соглашений и тех, что были под-
писаны накануне форума, то они, по 
словам Ю.В. Коростелкина, состави-
ли 10 млрд. рублей. Почти 12 млрд. 
рублей в промышленность! Понятно, 
что пока это планы, что предстоит 
реализация проектов. Однако есть 
производства, которые еще два или 
три года назад были только в планах, 
а сегодня уже начинают работать. 
Как, например, то, на котором сего-
дня побывали участники конферен-
ции.

 После кризиса хорошо будут чув-
ствовать себя сильные предприятия 
с новыми технологиями. Юрий Вик-
торович обратил внимание собрав-
шихся на продукцию Орловского 
электротехнического завода, анало-
гов которой сегодня нет в мире. У 
«Ливгидромаша» тоже есть своя про-
дукция, какой пока нет у конкурен-
тов. Все это — важные точки роста, 
которые нужно старательно взращи-
вать на каждом предприятии. И, опи-
раясь на них, дальше идти вперед. 
Юрий Викторович выразил надежду, 
что новый, 2010 год промышлен-
ность области в целом встретит с 
лучшими показателями, чем наблю-
даются сегодня.

 А завершилась конференция тор-
жественным награждением пред-
приятий — победителей конкурса 
2008 года на соискание премии гу-
бернатора за качество. 

Малый и средний бизнес: 
есть о чём размышлять

Промышленный центр привлекает инвесторов

Стратегия объединения агробизнеса
Агропромышленный комплекс по-прежнему 

остается самой привлекательной для инвесторов 

отраслью экономики нашей области. И это еще раз 

получило подтверждение на только что 

завершившем свою работу в Орле инвестиционном 

форуме. По предварительной оценке, объем 

соглашений, заключенных с начала текущего года 

между правительством области и различными 

новыми и уже работающими в регионе 

инвестиционными компаниями, уже превысил 26 

миллиардов рублей.

Пленарное заседание круглого стола на тему «Малый и 

средний бизнес как один из приоритетов 

экономической политики региона» проходило 25 июня 

в конференц-зале бизнес-центра комплекса 

«МегаГРИНН». В нем приняли участие представители 

администрации области, областного Совета народных 

депутатов, предпринимательских структур, кредитных 

организаций, общественных объединений. 

Организатором круглого стола выступил департамент 

экономики Орловской области. Участников заседания 

приветствовал руководитель департамента Ю.А. Есипов. 

Вел заседание круглого стола председатель совета 

областной общественной организации «Союз 

предпринимателей», депутат Орловского областного 

Совета народных депутатов С.Г. Потемкин. 

Июньский экономический форум в Орловской области 

проходил в сложный для экономики всей России период. 

Известно, что многие промышленные предприятия нашего 

региона заметно «сдали» в объемах производства, прошли 

сокращения работающих. Но это вовсе не значит, что в ор-

ловской промышленности прекратились осуществление 

инвестиционных проектов, введение новых производств, 

установка нового оборудования. Напротив, кризис заста-

вил многих руководителей, специалистов предприятий на-

прячь все силы, использовать все интеллектуальные, про-

чие ресурсы, чтобы сохранить производство, заложить ос-

новы будущего роста. А этого не добиться без инвестиций. 

На выставке инвестиционных проектов и перспективной 

продукции, прошедшей 25 июня в рамках Орловского эко-

номического форума, можно было увидеть, в каких инте-

ресных направлениях развиваются и намечают далее раз-

виваться промышленные предприятия нашей области.
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ЭКОНОМИЧЕСКОГО ФОРУМА

В Орловском 

государственном аграрном 

университете в рамках 

экономического форума 

«Орел-2009» состоялся 

круглый стол на тему 

«Молодежь, образование, 

занятость, досуг».

В обсуждении важных вопро-
сов приняли участие руководи-
тель департамента образования, 
культуры и спорта Орловской об-
ласти Л.А. Сальникова, замести-
тель руководителя департамента 
образования, культуры и спорта 
Орловской области В.В. Агибалов, 
директор института переподготов-
ки и повышения квалификации, ру-
ководитель центра трудоустройс-
тва выпускников Орловского госу-
дарственного аграрного универси-
тета А.Ф. Мельник, начальник отде-
ла организации трудоустройства 
и развития форм занятости управ-
ления занятости населения Орлов-
ской области Е.Н. Лебедева, гене-
ральный директор Орловского 
спортивного техникума Ю.М. Ша-
руненко и председатель комитета 
по работе с молодежью, культуры 
и спорта администрации г. Мценс-
ка Н.В. Заприкута, а также руково-
дители учебных учреждений, моло-
дежных общественных объедине-
ний, предприятий и организаций.

Заседание открыла Л.А. Сальни-
кова.

— Образовательная отрасль — 
важный элемент инвестиционной 
политики, — отметила она. — В Ор-
ловской области в реализацию ме-

роприятий национального проекта 
«Образование» только в прошлом 
году инвестировано свыше 140 
млн. рублей. Это новое оборудова-
ние для школ, интерактивное со-
провождение учебного процесса, 
материальное поощрение лучших 
педагогов. В области принята и ре-
ализуется целевая комплексная 
программа «Культура Орловской 
области на 2006—2010 годы», куда 
кроме средств федерального и об-
ластного бюджетов активно при-
влекаются инвестиции.

Тему модернизации образова-
ния поднял на обсуждении заме-
ститель руководителя департа-
мента образования, культуры и 
спорта Орловской области В.В. Аги-
балов.

— Наша задача в ближайшее 
время — выйти на завершающий 
этап процесса модернизации ор-
ловской системы образования, — 
сказал В.В. Агибалов. — Эта мо-
дернизация будет заключаться 
в реализации некоторых основных 
направлений. Среди них поддер-
жка лучших учителей, внедряющих 
инновационные образовательные 
модели, поддержка лучших учреж-
дений, а также выплата компенса-
ций.

С 1 января 2010 года на отрас-
левую систему оплаты труда пе-
рейдут учреждения дошкольного, 
дополнительного начального и 
среднего профессионального об-
разования, а также специальные 
коррекционные образовательные 
учреждения.

— Процесс этот будет сопро-

вождаться определенным социаль-
ным напряжением, — отметил Вла-
димир Викторович, — и наша зада-
ча в связи с этим не допустить су-
щественного сокращения числа 
образовательных учреждений и 
массового сокращения педагоги-
ческих работников и технического 
персонала.

Конечно, когда речь заходит о 
сохранении сельских школ, нель зя 
допускать в них соотношения «учи-
тель — ученик» один к одному. Ког-
да на 74 тысячи школьников у нас 
приходится шестнадцатитысячная 
армия педагогов и примерно столь-

ко же обслуживающего персонала 
и хозяйственно-технических работ-
ников, инвестирование в образо-
вание не может быть эффектив-
ным.

В заключение В.В. Агибалов до-
бавил, что в целом сегодня мате-
риально-технический и кадровый 
потенциал области соответствуют 
всем необходимым требованиям 
для подготовки высококлассных 
специалистов.

Занятость молодежи — это один 
из наиболее серьезных вопросов 
сегодня. На проблемах и перспек-
тивах трудоустройства в условиях 

финансово-экономического кризи-
са подробно остановилась Е.Н. Ле-
бедева.

Она отметила, что молодежь се-
годня на рынке труда достаточно 
уязвима. Особенно это касается 
выпускников вузов. Эти молодые 
люди амбициозны, стремятся по-
лучить высокооплачиваемую и пре-
стижную работу. Понятно, ведь они 
имеют высшее образование. Толь-
ко вот на рынке труда сегодня 80 % 
вакансий рассчитано на рабочие 
специальности, которые не пользу-
ются спросом. Елена Николаевна 
предложила ввести принцип квоти-

рования рабочих мест для выпуск-
ников.

О том, как решаются проблемы 
трудоустройства выпускников в 
ОГАУ, рассказал директор инсти-
тута переподготовки и повышения 
квалификации, руководитель цент-
ра трудоустройства выпускников 
А.Ф. Мельник.

— В нашем университете созда-
на служба по оказанию содействия 
в трудоустройстве выпускников, — 
отметил он. — Служба организует 
презентации, ярмарки вакансий, 
тесно сотрудничает с департамен-
том аграрной политики правитель-
ства Орловской области, агрохол-
дингами, предприятиями.

Такие мероприятия обеспечили 
трудоустройство порядка 70 % вы-
пускников, большинство из кото-
рых устроилось работать на пред-
приятия агропромышленного ком-
плекса.

И все-таки проблема трудоуст-
ройства продолжает оставаться 
одной из самых острых социальных 
проблем, а дефицит агрономов, 
зооинженеров, ветеринарных вра-
чей и других специалистов с выс-
шим аграрным образованием по-
прежнему высок.

Изменить ситуацию к лучшему, 
по мнению А.Ф. Мельника, способ-
ны следующие меры: необходимо 
рекомендовать предприятиям, 
нуждающимся в специалистах, на-
правлять сельскую молодежь на 
договорной основе в вузы с выпла-
той им повышенных стипендий; 
обеспечить материальную заинте-
ресованность выпускника в трудо-

устройстве на селе; законодатель-
но обязать муниципальные органы 
управления, товаропроизводите-
лей заключать договоры на подго-
товку специалистов с прохождени-
ем производственных практик 
и последующим их трудоустройс-
твом и обеспечением их жильем; 
обучать специалистов в рамках це-
левой контрактной подготовки за 
счет финансовых средств работо-
дателей с последующим трудоуст-
ройством.

Еще одно немаловажное на-
правление социальной политики — 
развитие физической культуры 
и спорта, досуга нашей молодежи.

Генеральный директор Орлов-
ского спортивного техникума 
Ю.М. Шаруненко сказал о необхо-
димости инвестиций в развитие 
спорта и физической культуры 
в Орловской области. О состоя-
нии и перспективах работы с мо-
лодежью в учреждениях культуры 
г. Мценска подробно рассказала 
председатель комитета по работе 
с молодежью, культуры и спорта 
администрации г. Мценска Н.В. За-
прикута.

— Сегодня ясно, что правильно 
выстроенная инвестиционная по-
литика — это реальный шанс ре-
шить самые трудные социальные 
проблемы, — отметила Л.А. Саль-
никова. — И не случайно главным 
тезисом инвестиционной площад-
ки социального блока на форуме 
стало утверждение: «Инвестиции 
в человека — инвестиции в буду-
щее».

Светлана АНИСИМОВА.

Круглый стол 

по вопросам 

инвестиций 

в здравоохранение 

и социальную защиту 

населения Орловской 

области проходил 

в санатории «Дубрава».

Социальная сфера обычно 
считается малопривлекатель-
ной для инвесторов. Но без 
инвестиций не может обой-
тись ни одно цивилизованное 
общество, в котором заботят-
ся о людях, ведь инвестиции в 
эту сферу — это инвестиции в 
человека, в будущее нации. 
Об этом говорил руководитель 
департамента здравоохране-
ния и социального развития 
Орловской области А.В. Удо-
дов:

— Благодаря инвестици-
онной политике в нашей об-
ласти в  последние годы 
удаётся не только поддержи-
вать и развивать существую-
щие медицинские и социаль-
ные учреждения, но и откры-
вать новые современные 
объекты, — говорил Алек-
сандр Васильевич.

Александр Васильевич от-
метил, что основные инвести-
ции в здравоохранение осу-
ществляются сегодня по ли-
нии федеральных, областных, 
целевых программ. В рамках 
программ на территории Ор-
ловской области идёт рекон-
струкция лечебного корпуса 
противотуберкулезного дис-
пансера, продолжается строи-
тельство Покровской, Дмит-
ровской, Свердловской поли-
клиник, лечебного корпуса 
Троснянской больницы, при-
стройки к хирургическому 
корпусу Ливенской больницы, 
пристройки к Корсаковской 
поликлинике, хирургического 
корпуса больницы имени Се-
машко, многопрофильного 
медицинского центра.

— В области проведена 
большая работа по оснаще-
нию медицинских учреждений 
новым оборудованием, — 

прозвучало в выступлении на-
чальника управления здраво-
охранения Ю.М. Морозова. — 
По линии нацпроекта получе-
но 315 единиц современного 
оборудования, 122 машины 
скорой помощи. По програм-
ме «Родовой сертификат» 
в лечебные учреждения обла-
сти за последние три года бы-
ло направлено около 200 мил-
лионов рублей из федераль-
ного бюджета.

В соответствии с Постанов-
лением Правительства РФ 
от 9 апреля 2008 года «О фи-
нансовом обеспечении ме-
роприятий по развитию служ-
бы крови» Орловская область 
включена в перечень субъек-
тов Федерации, для которых 
в нынешнем году осуществля-
ется закупка компьютерного 
оборудования за счет феде-
ральных средств. Стоимость 
оборудования — около 100 
миллионов рублей.

Установлен объём финан-
сирования областной целевой 
программы «Безопасное до-
норство и перспективы разви-
тия службы крови» в размере 
55 миллионов рублей. Согла-
шение между федеральным 
медико-биологическим агент-
ством и Орловской областью 
по реализации мероприятий, 
связанных со службой крови, 
позволит увеличить объём и 
качество выпускаемых компо-
нентов и препаратов крови, 
заготавливаемых аппаратным 
методом.

Минздравом заключено со-
глашение с Орловской обла-
стью о реализации мероприя-
тий, направленных на совер-
шенствование медицинской 
помощи людям с сосудисты-
ми заболеваниями. Размер 
субсидий в 2009 году из фе-
дерального бюджета на эту 
программу составит 252 мил-
лиона рублей. Из областного 
бюджета — 110 миллионов. 
Помимо этого будут выделе-
ны дополнительные денежные 
средства в размере 103 мил-
лионов рублей.

Руководитель департамен-
та здравоохранения и соци-
ального развития А.В Удодов 
добавил, что сейчас в области 
действует программа «Онко-
логия». В областном бюджете 
заложено 25 миллионов руб-
лей на строительство каньона 
в онкодиспансере. Проектную 
документацию разработали 
белгородские специалисты. 
Если в сентябре начнется 
строительство каньона, то по-
явятся все возможности в сле-
дующем году войти в про-
грамму, по которой можно бу-
дет получить оборудование 
на значительные суммы.

Об инвестициях в соци-
альную сферу рассказала за-
меститель начальника управ-
ления социальной защиты 
населения департамента 
здравоохранения и социаль-
ного развития Орловской об-
ласти И.А. Гаврилина:

— В результате инвестиро-
в а н и я  г о с у д а р с т в е н н ы х 
средств в нашей области раз-
вивается система учреждений 
социального назначения, — 
сказала Ирина Александров-
на. — Пример тому — герон-
тологический центр в поселке 
Добрый, в строительство ко-
торого инвестировано более 
130 миллионов рублей из бюд-
жетов различного уровня; 
строительство полустацио-
нарного учреждения социаль-
ного обслуживания на терри-
тории «Дубравы».

Сотни граждан, оказавших-
ся в трудной жизненной ситу-
ации, получают адресную ма-
териальную помощь. С начала 
года уже оказана помощь 
на сумму 15 миллионов руб-
лей.

Распоряжением Президен-
та РФ на укрепление матери-
ально-технической базы таких 
областных учреждений, как 
Ивановский специальный 
дом-интернат для престаре-
лых и инвалидов, центр соци-
альной помощи для лиц без 
определенного места житель-
ства и занятий, областной 

центр социальной профилак-
тики и реабилитации инвали-
дов «Березка», социально-ре-
абилитационный центр для не-
совершеннолетних «Луч» Пок-
ровского района, за два пре-
дыдущих года направлено 
почти 9 миллионов рублей.

В этом году был подписан 
указ Президента РФ о выде-
лении 7,14 миллиона рублей 
на строительство центра реа-
билитации инвалидов «Сол-
нышко» в Покровском районе.

За последние два года бо-
лее 25 миллионов рублей ос-
воено на реконструкцию Бол-
ховского детского дома-ин-
терната для детей с физиче-
скими недостатками. Сред-
ства поступили по федераль-
ной программе «Дети России 
на 2007—2010 годы».

Социальная сфера как объ-
ект инвестирования отличает-
ся особой сложностью и име-
ет свою специфику. Её объек-
ты не могут, с точки зрения ин-
вестиционного процесса, при-
носить быстрый экономиче-
ский эффект, то есть в боль-
шинстве случаев не являются 
коммерчески выгодными.

Но необходимо помнить, 
что эти инвестиции являются 
наиболее ценными и продук-
тивными, так как это — долго-
срочные вложения в будущие 
поколения России.

Также во время работы 
круглого стола выступили за-
меститель главы по социаль-
ным вопросам Покровского 
района В.В. Романова, на-
чальник отдела социальной 
защиты населения Болховско-
го района С.М. Полякова, нач-
мед санатория «Дубрава» 
Ю.А. Касьянов, врач протез-
но-ортопедического предпри-
ятия А.В. Лыгин.

В завершение работы круг-
лого стола А.В. Удодов вручил 
почетные грамоты лучшим со-
трудниками районных адми-
нистраций области и работни-
кам учреждений социальной 
защиты населения.

Ирина ПОЧИТАЛИНА.

Местом проведения заседания Мценск 
выбран не случайно, ведь здесь в этой от-
расли реализуется немало социально зна-
чимых проектов. Участники круглого стола 
побывали на строительных площадках го-
рода, а затем — в конференц-зале Мцен-
ского филиала Орловского государствен-
ного технического университета, обсуди-
ли проблемы и задачи строительного ком-
плекса Орловщины.

Мценск сегодня в лесах новостроек. 
Близится к завершению строительство 
первого здесь спортивного сооружения 
подобного рода — крытого ледового кат-
ка. И хотя кризис 
внес свои коррек-
тивы, несколько 
снизив темпы ра-
бот, жители горо-
да выражают бла-
годарность пра-
вительству Ор-
ловской области 
за то, что даже 
в это нелегкое 
время на местах 
не сворачивается 
реализация соци-
а л ь н ы х  п р о -
грамм.

На объекте, ко-
торый сооружает 
мценское строи-
тельно-монтаж-
ное управление 
ОАО «Орел строй», 
уже возведено 
основное здание, 
с м о н т и р о в а н о 
о б о р у д о в а н и е 
трансформатор-
ной подстанции. 
Устанавливаются металлоконструкции 
для каркаса ледовой арены. Мценский 
каток обещает стать лучшим в области 
хотя бы потому, что здесь предусмотре-
ны зрительские трибуны на 520 мест. Об-
щая площадь льда составляет 1830 квад-
ратных метров. Для того чтобы полно-
стью сдать ледовый дворец, необходимо 
освоить еще примерно 50 миллионов 
рублей капвложений.

Не менее значимым для региона в це-
лом является сдача в эксплуатацию 
мценского завода по производству обли-
цовочного кирпича. Московская компа-
ния «Терра Керма» инвестирует в этот 
объект более 600 миллионов рублей; 
производство кирпича будет вестись 
по инновационной технологии сухого 
прессования, что позволяет до миниму-
ма сократить себестоимость готовой 
продукции. Планируется, что предпри-
ятие будет ежегодно выпускать около 30 
миллионов штук облицовочного кирпича. 
Соответствующее оборудование уже 
смонтировано. На очереди еще одна ли-
ния, но уже по изготовлению «обыкно-
венного» кирпича. Ее производитель-
ность составит до 20 миллионов изделий 
в год.

Инвестор имеет также свое монтаж-
но-строительное управление, которое 
будет заниматься возведением жилых 

домов. Мэрией Мценска уже выделена 
площадка под строительство первых че-
тырех многоэтажек. А дополнительные 
жилые квадратные метры городу остро 
необходимы, ведь здесь, как и в боль-
шинстве городов России, актуальна про-
блема переселения граждан из ветхого 
и аварийного жилья. В рамках реализа-
ции Федерального закона «О Фонде со-
действия реформированию жилищно-
коммунального хозяйства» планируется 
уже до конца текущего года расселить 
более 700 человек из 40 домов общей 
площадью 10,8 тысячи квадратных мет-

ров. Общая стоимость затрат на пересе-
ление составляет около 280 миллионов 
рублей.

На заседании круглого стола лейтмо-
тивом выступлений был поиск конкрет-
ных путей сохранения инвестиционной 
привлекательности отрасли. Одним 
из ключевых моментов здесь может стать 
внедрение инновационных технологий. 
Директор архитектурно-строительного 
института Орловского государственного 
технического университета доктор тех-
нических наук В.И. Колчунов обратил 
внимание присутствовавших на то, что 
использование научных разработок и ши-
рокое применение так называемой ин-
теллектуальной составляющей позволя-
ет снизить себестоимость строительства 
любого объекта минимум на 20 процен-
тов.

Что для этого необходимо? Использо-
вание программно-целевого партнер-
ства, в котором был бы соблюден баланс 
интересов всех участников инвестицион-
ного проекта; создание и применение 
инновационного механизма реализации 
научно-технических новшеств в строи-
тельстве. Еще одна из наиболее важных 
составляющих — это подготовка высо-
копрофессиональных кадров. И тех, кто 
будет возводить дома, и тех, кто их будет 
проектировать.

Теоретические посылы академика бы-
ли подтверждены практиком. Генераль-
ный директор ООО «Управляющая ком-
пания ЖБК-1» из г. Белгорода Ю.А. Сели-
ванов рассказал о деятельности своей 
корпорации, состоящей из 20 дочерних 
предприятий. Есть в ней и филиал, рабо-
тающий в Орле.

— Чтобы удержаться на рынке, мы 
провели оптимизацию расходов, практи-
чески до уровня себестоимости снизили 
цены, пришлось и временно притормо-
зить рост заработной платы. Зато уда-
лось сохранить все кадры, не оставить 
людей без работы, — поделился Юрий 
Алексеевич.

Еще одним шагом в направлении вы-
хода из кризиса белгородские строители 
видят создание жилищно-накопительных 
кооперативов. Отличием этой формы 
от обычного жилищного займа является 
то, что любой желающий вступить в та-
кой кооператив сразу конвертирует свои 
средства в квадратные метры и получает 
договор, например, что он является 
собственником 20 квадратных метров 
жилья. Но поскольку на квартиру этот 
объем не тянет, кооператив суммирует 
такие «квадраты», и уже реальная жил-

площадь сда-
ется в аренду, 
принося вла-
дельцам квад-
ратных метров 
гарантирован-
ный доход, ко-
торый вновь 
направляется 
на покупку до-
полнительных 
площадей. Та-
кой источник 
финансирова-
ния строитель-
ства практиче-
ски безграни-
чен. Только за 
д в е  н е д е л и 
после офици-
ального созда-
ния в Белгоро-
де подобного 
кооператива 
он получил 15 
м и л л и о н о в 
рублей финан-
совых влива-

ний, поступивших от населения города 
и области.

Опыт соседей оказался весьма при-
влекательным для орловцев, оживленная 
дискуссия по данной проблеме дала воз-
можность каждому участнику круглого 
стола получить немало важной информа-
ции, договориться о встречах с целью 
обмена опытом.

Итоги круглого стола подвел руководи-
тель департамента строительства, транс-
порта и жилищно-коммунального хозяй-
ства правительства области А.С. Бойко, 
подчеркнув, что для сохранения инвести-
ционной привлекательности региона не-
обходима реализация целого комплекса 
мер. Только вкупе с государственной 
поддержкой, изменением налогообло-
жения, кредитованием малого и средне-
го бизнеса, в том числе работающего 
в строительном комплексе, а также внед-
рением инновационных технологий и 
повседневной заботой о социальной со-
ставляющей можно сохранить инвести-
ционную привлекательность отрасли в 
условиях экономического кризиса. Ведь 
как бы то ни было, недвижимость сохра-
няет инвестиционную привлекательность 
во все времена. А значит, надо строить. 
Будем строить — будем жить…

Елена КУЛЬПИНА.

г. Мценск.

Инвестиции в человека — инвестиции в будущее

Будем строить — 
будем жить

О проблемах сохранения инвестиционной привлекательности 

строительного комплекса в условиях экономического кризиса шла 

речь на круглом столе экономического форума, проведенном в городе 

Мценске.

В центре внимания — 
благополучие людей


